

Jaque al descubierto

Crónica XVI Torneo Nacional de Ajedrez - Instituto Linares

Por Miguel Osses – Coordinador del evento

Con una lluvia intensa, se consagró, la “**XVI versión del Torneo Nacional Escolar de Ajedrez**”, organizado por el taller de ajedrez del colegio Instituto Linares, el sábado 16 de julio pasado. Con representantes desde la ciudad de Chillan por el sur, y hasta la ciudad de San Fernando por el norte.

Este torneo, resultó ser muy intenso, pero menos masivo que el del año pasado, pues si mal no recuerdo el año pasado compitieron 241 deportistas y este año alcanzo la suma de 231 deportistas, es decir 10 menos que el año pasado.

Las ciudades que nos visitaron en esta **XVI versión** fueron las siguientes: San Fernando, Talca, San Clemente, San Javier, Villa Alegre, Constitución, Parral, San Nicolás, Chillán, Concepción y la ciudad de Linares.

Se hecho de menos a las ciudad de Queilen (Chiloé) quienes habían contraído un compromiso previo, no pudiendo llegar a este certamen. Lamentable por cierto, pues en los dos años anteriores habían estado presentes avivando este torneo.

Al igual que en años anteriores, y como ya es la tónica en estos eventos ajedrecísticos, la mayoría de los jugadores involucrados en esta competencia, fueron alumnos inscritos en las categorías más pequeñas, categorías, Sub-8, Sub-10 y la Sub -12. En estas tres categorías, estuvo el setenta (70 %) por ciento de los participantes en competencia.

Sobre el aspecto técnico que es el segmento que me apasiona , les puedo decir que el horario de inicio de la competencia, aunque estaba previsto para empezar a las 10:00 horas, se empezó recién en la práctica, una hora después, pues como siempre, tuvimos delegaciones que llegaron ese mismo día con las nominas de los deportistas para inscribirse; también nos encontramos con jugadores que estaban previamente inscritos y no llegaron a jugar , por lo que se perdió tiempo en buscar las categorías en que estaban inscritos , para poder borrarlos del torneo.

Otro caso también fue el hecho de que después de haberse lanzado la primera ronda, hubo jugadores mal inscritos en sus categorías respectivas, todos estos inconvenientes hicieron ir en contra de la puntualidad de este. Pese a todos estos reveses, se logró jugar las seis rondas pactadas.

Como Instructor de esta disciplina deportiva debo indicar que me gusta mucho observar el trabajo hecho con antelación por los diferentes profesores con sus alumnos, pues cada año aparecen nuevos talentos, preparados e interesados en jugar estos torneos, ellos son quienes se estimulan y están ansiosos por aplicar todos los conocimientos adquiridos en las clases, dándole vida a estos eventos de carácter **formativo-competitivo**.

Este torneo se jugó con el programa computacional Swiss Perfect (suizo perfecto), programado para ser jugado a seis rondas. Pese a la demora en el inicio del torneo, se lograron jugar la seis rondas pactadas en todas la categorías excepto en la categoría sub-6, en que se jugó a cinco rondas, tras previa conversación con los técnicos e instructores de estos, pequeños (as) los que, estaban muy cansados.

Los empates fueron definidos por los criterios Bucholz medio, Bucholz, y progresivo. El ritmo de juego para toda la partida en las categorías Sub-14 – Sub- 16 y –Sub - 18 fue de veinte minutos por jugador a finish, mientras que en las restantes categorías se dio un tiempo de treinta minutos de reflexión para toda la partida, y al cabo de este, cinco minutos más a finish por jugador. La única incógnita que tal vez haya que revisar, sea el sistema de desempate pues en algunas casos, el sistema aplicado no fue tan justo.

Todos estos criterios técnicos fueron aplicados en las siete categorías diferentes en que se jugó. Las categorías fueron fusionadas entre sí, damas y varones, pero para efectos de premiación se separaron al final del evento.

Sobre el nivel de juego de las promesas del ajedrez nacional, se ha podido constatar el alto nivel ajedrecístico demostrado por los jugadores(as), pues y aunque siendo un evento de carácter escolar, lo competitivo no se perdió nunca, peleándose hasta el final del juego tras la victoria, no dándose tregua en ninguna de las partidas.

Me llama la atención, que la gran mayoría de las partidas no son desarrolladas con una gran pureza estratégica, pese a que uno como profesor en las clases, es “repetitivo”: “Desarrolla tus piezas”, “No saques la dama en la apertura”, “No trates de dar mate pastor”, “Cuando puedas debes enrocarte inmediatamente”, “centraliza tus piezas”, “no hagas ataques prematuros”, “no abandones el centro”, no ataques con los peones del enroque si no esta previamente controlado el centro, etc, etc, Pero al parecer los alumnos hacen caso omiso a estos consejos, enfrascándose, en partidas de muchos golpes tácticos, tratando de ganar los puntos con el mayor ahorro de energías y en el menor tiempo de jugadas posibles. Me impacta el hecho que pese a esto, las partidas suelen ser bastante dinámicas y entretenidas.

Aunque parezca egocentrismo, me dejo muy satisfecho el desempeño de los alumnos de nuestro colegio por su entusiasmo, su compromiso y sobre todo por el nivel de ajedrez mostrado por estos, pues varios de ellos, lograron ubicarse en los primeros lugares.

Como anécdota puedo contar que cuando daba una ojeada general a los encuentros respectivos, en una de las categorías más pequeñas, un alumno proveniente del colegio El Rosario, muy contento daba un doblete con un caballo en la casilla “d3”, atacando la dama y la torre del oponente, sin darse cuenta que ese caballo que había movido, defendía la casilla g7, mientras que su adversario le daba tremendo jaque mate en dicha casilla.

Debo destacar en toda su dimensión, a la categoría más pequeña, categoría **sub-6**, en donde este año participaron dieciséis ajedrecistas los que aguantaron todo el día jugando al ajedrez.

Es maravilloso poder apreciar a estos niños(as) que tienen entre cinco y seis años y que a inicios de año, cuando recién se inscriben en los talleres, uno se dice internamente “Dios mío como lo voy a hacer si son tan pequeñitos y tengo que lograr que entiendan un juego tan abstracto como el ajedrez”, pero allí están ellos(as), lunes tras lunes, clase tras clase, siempre están allí, incluso hasta en tiempos de lluvia ellos no faltan, niños (as) deseosos de aprender cosas nuevas, y que al final, todo ese tesón puesto en las practicas, se traduzca en que logren comprender, unos más que otros, el objetivo del juego, la diferencia de un jaque y un jaque mate, el valor de cada una de las piezas, el concepto de una diagonal, una vertical, etc., culminando en que deseen jugar estos torneos. **“Sencillamente sorprendente y motivador para uno como instructor”**.

En la premiación se entregaron medallas a los tres primeros lugares de cada categoría, y diplomas hasta el quinto lugar, más un estímulo especial al primer lugar de cada categoría.

Se entregó además, un diploma de participación a todos los ajedrecistas más pequeños del certamen.

Sobre el apoyo, es imprescindible recalcar nuevamente el apoyo que ha tenido esta disciplina deportiva, pues a través de todos estos años de eventos ajedrecísticos la dirección de nuestro colegio, siempre ha estado apoyando logística y económicamente.

Se debe recalcar y agradecer también, el apoyo incondicional del Centro General de Padres y Apoderados, quienes una vez más han apoyado este maravilloso encuentro deportivo.

Se me hace un deber reconocer la influencia positiva que ejercen los padres y apoderados de nuestro taller, pues en cada organización, pasan desapercibidos, pero que han trabajado intensamente en reuniones previas, involucrados en la organización de este campeonato.

Al final fueron las propias ciudades y delegaciones visitantes, las que agradecieron la invitación y organización de este hermoso evento deportivo, instándonos a realzarlo nuevamente el próximo año.

Quienes alcanzaron los lugares de privilegio en este decimosexto encuentro de ajedrez de carácter nacional escolar fueron los siguientes deportistas:

Ganadores por categorías y sexo

Categoría Sub 6 Varones

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Raúl Abarzua	Alborada	Linares
2º Lugar	Oscar Alvear	Nobel School	Linares
3º Lugar	Esteban Amestica	Instituto Linares	Linares
4º Lugar	Ignacio Barros	Alborada	Linares
5º Lugar	Sebastián González	Instituto Linares	Linares

Categoría Sub 6 Damas

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Isidora Castillo	Instituto Linares	Linares
2º Lugar	Florencia Fren	Escuela México	Chillan
3º Lugar	Josefa Morales	Instituto Linares	Linares

Categoría Sub 8 Varones

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Exequiel Saldías	Salesianos	Linares
2º Lugar	Roberto Pereira	Instituto Linares	Linares
3º Lugar	Oscar Palma	Salesianos	Linares
4º Lugar	Nicolás González	Piaget	San Javier
5º Lugar	Emiliano Mora	Linares	Linares

Categoría Sub 8 Damas

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Lisette Espinoza	San José	Parral
2º Lugar	Pía Bravo	Instituto Linares	Linares
3º Lugar	Alejandra Albornoz	Constitución	Constitución
4º Lugar	Isidora Alfaro	Instituto Linares	Linares
5º Lugar	Constanza Hernández	Salesianos	Linares

Categoría Sub 10 Varones

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Gustavo Nova	Escuela México	Chillan
2º Lugar	Fernando Salgado	Instituto Linares	Linares
3º Lugar	Diego Urra	Nobel School	Parral
4º Lugar	Sebastián Sanhueza	Constitución	Constitución
5º Lugar	Agustín Quinteros	Salesianos	Linares

Categoría Sub 10 Damas

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	María Sepúlveda	Parral	Parral
2º Lugar	Krishna Muñoz	San José	Parral
3º Lugar	Camila Bravo	Talca	Talca
4º Lugar	Aylin Muñoz	Da Vinci	San Javier
5º Lugar	Pamela Piturra	Constitución	Constitución

Categoría Sub 12 Varones

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Javier Solís	Escuela México	Chillan
2º Lugar	Diego Constanzo	Valentín Letelier	Linares
3º Lugar	Leonardo Vergara	Escuela México	Chillan
4º Lugar	Raúl Valenzuela	Constitución	Constitución
5º Lugar	Rodrigo Osses	Instituto Linares	Linares

Categoría Sub 12 Damas

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Francisca Sepúlveda	Linares	Linares
2º Lugar	Catalina Zúñiga	Constitución	Constitución
3º Lugar	Sofía Marambio	Inst. Regional del Maule	San Javier
4º Lugar	Javiera Larrede	Escuela México	Chillan
5º Lugar	Paulina Villegas	Talca	Talca

Categoría Sub 14 Varones

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Nicolás Canales	El Rosario	Linares
2º Lugar	Sebastián Larrede	Escuela México	Chillan
3º Lugar	Juan Romero	La Salle	Talca
4º Lugar	Mauricio Rojas	El Rosario	Linares
5º Lugar	Matías Palma	Escuela México	Chillan

Categoría Sub 14 Damas

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Karina Bobadilla	Constitución	Constitución
2º Lugar	Camila Gajardo	Escuela México	Chillan
3º Lugar	Sofía Vásquez	Linares	Linares
4º Lugar	Takechi Hernández	Parral	Parral
5º Lugar	Bárbara Sepúlveda	Parral	Parral

Categoría Sub 16 Varones

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Mario Constanzo	El Rosario	Linares
2º Lugar	Mauricio Valderrama	Talca	Talca
3º Lugar	Gustavo Alarcón	Valentín Letelier	Linares
4º Lugar	Sledge Saavedra	Escuela México	Chillan
5º Lugar	Nicolás Cardenas	Instituto Linares	Linares

Categoría Sub 16 Damas

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Fernanda González	Escuela México	Chillan
2º Lugar	Claudia Osses Villalobos	Instituto Linares	Linares

Categoría Sub 18 Varones

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Mauricio Jorquera	Talca	Talca
2º Lugar	Felipe Chamorro	Constitución	Constitución
3º Lugar	Luis Pinochet	El rosario	Linares

Categoría Sub 18 Damas

Lugar	Nombre	Colegio	Ciudad
1º Lugar	Montserrat Morales Flores	Instituto Linares	Linares

Linares, 18 de Julio de 2011